

# FORUM



18<sup>ème</sup> année N° 2761 du Vendredi 28 Août 2020

Agro

Un centre d'incubation et d'accélération en cours d'installation à Zanguera P.2

## DE LA SEMAINE

250 F

Grand Quotidien Privé Togolais d'Information et d'Analyse

site : <http://www.forumdelasemaine.com>



### ILS SONT DE RETOUR

VOS CHAMPIONNATS SONT DE RETOUR, REABONNEZ-VOUS VITE !

22 22 65 65  
CANALPLUS TOGO



LES BOUQUETS  
CANAL+

### Affaire de falsification de test Covid-19

# Une personne arrêtée, les complices activement recherchés P.3



### Traitement des marchandises



# L'OTR s'équipe d'un scanner capable de vérifier 600 conteneurs par heure P.3



**ELLE EST DE RETOUR  
POUR VOTRE BONHEUR !**

PROMO AIRFIBER MOBILE

**60 Go**

à 15 000 FCFA

\*919\*10\*3#

PROMO PROLONGÉE  
JUSQU'AU 05 SEPT



Promo du 07 au 16 Août Airfiber Mobile 60 Go à 15000F valable 30 jours. Solde au \*919\*8\*2#

## Filière ananas

### L'UE et l'Allemagne apportent 30 millions FCFA aux producteurs d'ananas du Togo

L'Union européenne et l'Allemagne apportent leur soutien à la filière ananas du Togo, à travers le projet d'appui à l'amélioration de la compétitivité de la filière ananas au Togo (PROCAT) cofinancé par l'UE et le ministère fédéral de la coopération allemande (BMZ).

Le projet consiste à renforcer les producteurs depuis 2 ans, le maillon transformation de la filière. A cet effet, la Fédération Nationale des Coopératives de Producteurs d'Ananas du Togo (FeNaCoPAT) a bénéficié le 26 août 2020, d'une subvention de plus de 30 millions FCFA.

« L'objectif principal du projet est d'améliorer la compétitivité des micros, Petites et moyennes entreprises de transformation d'ananas et indirectement les petits exploitants agricoles pour assurer une meilleure intégration dans la chaîne de valeur », indique le média Agridigitale.

« La fédération entend permettre aux micro, petites et moyennes entreprises ainsi que tous les autres acteurs intervenants dans la commercialisation de l'ananas et des



produits dérivés de disposer de la matière fraîche de bonne qualité au moment voulu à un coût raisonnable afin de rendre plus compétitif la filière », indique Kossi Adjogblé président de la FeNaCoPAT. Chaque année, quelques 40 mille tonnes d'ananas sont livrées aux sociétés et

industries et près de 20 mille tonnes sont vendues dans les différents marchés locaux au plan national. Tous les acteurs de la filière se sont engagés à améliorer durablement la compétitivité de la filière ananas, améliorer le rapport prix-qualité et faire rentrer davantage de revenus. [Horizon-news.net](http://Horizon-news.net)

## Agro

### Un centre d'incubation et d'accélération en cours d'installation à Zanguera

Un centre d'incubation et d'accélération est en cours d'implantation au Centre chinois des Techniques Agricoles de Zanguera (banlieue nord-ouest de Lomé), dit Centre des Techniques Avancées. D'après Noël Bataka Koutera, intervenant au cours du webinaire informatif organisé conjointement par le NEPAD et Ecobank mardi 25 août, le gouvernement recherche des partenaires pour concrétiser le projet.

Ce centre dit des Techniques avancées permettra de capitaliser les solutions qui seront développées par l'académie panafricaine. Plus concrètement, l'incubateur initiera les



micros et primo entrepreneurs à l'utilisation des outils proposés au

niveau continental afin qu'ils en tirent tous les avantages.

Le centre d'incubation et d'accélération jouera un rôle structurant à cet égard en dupliquant les solutions dans les 50 centres de formation agricole qui existent sur le territoire, a dévoilé le ministre en charge de l'agriculture.

Souleymane Touré, directeur général d'Ecobank-Togo, saluant l'initiative togolaise, a promis se concerter avec son partenaire, le NEPAD, pour apporter une contribution à la réalisation des objectifs de ce centre.

[Togofirst.com](http://Togofirst.com)

[Togofirst.com](http://Togofirst.com)

## Gouvernance économique

### Le Togo, 1er fournisseur africain du Cameroun, propulsé par le Port de Lomé



En 2019, le Togo se positionne comme le 3ème fournisseur mondial de marchandises pour le Cameroun, et le 1er en Afrique, selon le média d'information économique *Investir au Cameroun*.

En effet, avec des livraisons à hauteur de 6,6% des importations camerounaises, le Togo vient derrière la Chine, premier fournisseur (avec 16,1% des importations) et la France (8,1%). En Afrique, le pays d'Afrique de l'ouest ravit la vedette au Nigéria (6,3%).

Cette prouesse s'explique surtout par le dynamisme du Port de Lomé, qui joue un rôle dans le transbordement de marchandises venues de l'extérieur, qui sont redirigées vers les ports de Kribi ou de Douala (Cameroun).

Ainsi, selon l'Institut national de statistiques camerounais (INS) « les caractéristiques du Port de Lomé lui confèrent une certaine attractivité, qui fait en sorte que des opérateurs économiques y ont créé des plateformes destinées à accueillir des produits d'origines diverses (qui sont ensuite) redistribués dans différents pays »

A titre d'illustration de cette domination du Port de Lomé dans la région et de son rôle central de ce côté du golfe de Guinée, le Togo a tout de même fourni au Cameroun 500 000 tonnes de carburants et autres lubrifiants en 2019 (INS), bien que le pays d'Afrique de l'Ouest n'en soit pas exportateur.

## COVID-19

### 6 gestes simples à adopter pour se protéger

L'évolution de la situation liée au coronavirus (COVID-19) est imprévisible et chacun doit donc se tenir régulièrement informé. Vous pouvez réduire le risque d'être infecté ou de propager la COVID-19 en prenant quelques précautions simples.

Voici des mesures annoncées par l'OMS et le gouvernement pour se mettre à l'abri de la pandémie et éviter aussi sa propagation.

**1. Se laver fréquemment et soigneusement les mains avec une solution hydroalcoolique ou à l'eau et au savon.**

Se laver les mains, conseillent les médecins, avec une solution hydroalcoolique ou à l'eau et au savon tue le virus s'il est présent sur vos mains.

**2. Maintenir une distance d'au moins un mètre avec les autres**

personnes qui toussent ou qui éternuent.

Lorsqu'une personne tousse ou éternue, elle projette de petites gouttelettes qui peuvent contenir le virus. « Si vous êtes trop près, vous pouvez inhaler ces gouttelettes et donc le virus responsable de la COVID-19 si la personne qui tousse en est porteuse », renseignent les Agents de la santé.

**3. Éviter de se toucher les yeux, le nez et la bouche.**

Reçu en début de semaine sur une radio locale, le colonel médecin, Dr Djibril Mohama conseille d'« éviter de porter régulièrement les mains sur le visage » en ces moments. Les mains, renseigne-t-il, sont en contact avec de nombreuses surfaces qui peuvent être contaminées par le virus. « Si vous vous touchez les yeux, le



nez ou la bouche, le virus peut pénétrer dans votre organisme et vous pouvez tomber malade », prévient le médecin.

**4. Veillez à respecter les règles d'hygiène respiratoire et à ce que les personnes autour de vous en fassent autant. En cas de toux ou d'éternement, il faut se couvrir la bouche et le nez avec le pli du coude, ou avec un**

**mouchoir et jeter le mouchoir immédiatement après.**

Les gouttelettes respiratoires, selon les spécialistes, propagent des virus. En respectant les règles d'hygiène respiratoire, vous protégez les personnes autour de vous de virus tels que ceux responsables du rhume, de la grippe ou de la COVID-19.

**5. Si vous ne**

**vous sentez pas bien, restez chez vous. En cas de fièvre, de toux et de dyspnée, appelez le « 111 »**

Ce sont les autorités nationales et locales qui disposent des informations les plus récentes sur la situation de la pandémie. Si vous appelez ce numéro en cas d'apparition des symptômes ou en présence d'un cas suspect, vous recevrez d'utiles conseils et consignes.

**6. Informez-vous constamment pour savoir quelles sont les villes ou les zones où la COVID-19 se propage à grande échelle.**

Il est important de s'informer régulièrement pour savoir l'évolution de la pandémie dans le pays. Si possible, évitez des sorties ou voyages inutiles.

[ogotopnews](http://ogotopnews)

## Transport

### La reprise des vols à l'aéroport de Lomé ne doit pas entraîner une augmentation de la pandémie

La rénovation des infrastructures aéroportuaires s'est poursuivie avec l'allongement de la piste d'atterrissage, la construction d'un nouveau parking avion moderne.

L'aéroport international Gnassingbé Eyadema peut traiter près de (50.000) tonnes de fret, accueillir plusieurs compagnies aériennes nationales et internationales régulières pour une capacité de traitement de 2 millions de passagers par an. Parmi les mesures liées à éviter la propagation du coronavirus (Covid-19), l'aéroport de Lomé a été fermé le 20 mars 2020 au trafic commercial.

05 mois après, les autorités ont décidé d'ouvrir de nouveau le ciel aux passagers, mais attention dans le respect strict des mesures barrières concernant par exemple la désinfection de l'avion, et les masques.

Comment le ciel de l'aéroport de Lomé est de nouveau dégagé ?

La santé n'a pas de prix. Cette phrase a toute sa valeur parce qu'elle constitue, à elle seule, une raison suffisante pour stopper toute activité tendant à secouer la santé publique, a fortiori dans une période de crise sanitaire. Jusqu'au 31 juillet 2020, l'aéroport international Gnassingbé Eyadema était encore fermé au trafic commercial pour limiter les risques de propagation de la covid-19. Depuis le 1er août, suite à des réflexions longuement mûries par les ministères concernés, des dispositions sanitaires et sécuritaires prises à chaque niveau, les vols domestiques et internationaux ont repris à l'aéroport, avec des consignes claires et des directives bien déterminées à l'avance.

Une semaine avant la réouverture, la Société aéroportuaire de Lomé-Tokoin (Salt) a tenu une réunion avec toutes les parties prenantes. Ensemble, elles ont fait l'état des lieux des dispositions prises depuis la fermeture des frontières aériennes et débarrassé le terrain pour la reprise des activités. Par exemple, une plateforme numérique des voyageurs a été développée ; un laboratoire



équipé a été installé et sert à tester les voyageurs ; l'aérogare a totalement été désinfectée ; des vitres ont été mises en place à l'enregistrement pour éviter que les hôtesse soient en contact direct avec les passagers ; longtemps restés au sol, les avions ont été inspectés pour éviter toute surprise désagréable, etc.

Maintenant, les voyageurs doivent souscrire à une assurance médicale ou de voyage lors de l'achat de billet, s'ils ne disposent pas déjà d'une assurance maladie internationale. Chaque voyageur doit se soumettre 72 heures avant son départ de Lomé, à un test PCR covid-19 qui coûte 40.000 francs CFA et dont les résultats sont délivrés par SMS et mail dans un délai de 24 heures.

Tout passager à destination de Lomé (sauf ceux qui sont en transit) doit présenter avant l'embarquement, un résultat de test PCR covid-19 négatif datant de moins de 05 jours. A son arrivée à Lomé, il sera soumis à un test supplémentaire. Il doit remplir au préalable un formulaire en ligne, accessible grâce au lien <https://voyage.gouv.tg/formvoyage> et s'acquitter des frais de ce test avant le départ. Tous ceux qui contournent cette règle ne sont pas autorisés à embarquer.

Aussi, les voyageurs doivent installer à leur arrivée à l'aéroport de Lomé,

Togo Safe (disponible sur <https://voyage.gouv.tg/>), la garder active pendant leur séjour ou au moins 30 jours à compter de leur arrivée. Il s'agit d'une application de traçage qui permet aux autorités sécuritaires et sanitaires de s'assurer du respect de la quarantaine. D'autres structures de suivi sont mises en place par l'Etat pour accueillir les voyageurs. Les frais qui y sont associés sont à la charge de ces voyageurs. Ces derniers peuvent être contrôlés inopinément sur le lieu d'auto-confinement. En cas de non-respect des mesures, ils sont exposés à des sanctions comme le paiement d'une amende et le placement de ces personnes au sein des structures de quarantaine, à leurs frais.

Entre-temps, des vols spéciaux de rapatriement ont été organisés par le gouvernement afin de permettre aux Togolais, malgré la situation délicate, de regagner leurs familles respectives. Le Togo gère avec tact la crise sanitaire. C'est sans doute la raison pour laquelle il est l'un des pays les moins touchés en Afrique.

Comme le souligne la direction, au niveau l'Aéroport International Gnassingbé Eyadema (AIGE), le mot d'ordre est clair : « La reprise des vols ne doit pas entraîner une augmentation de la pandémie ». *Horizon-news.net*

## Traitement des marchandises

### L'OTR s'équipe d'un scanner capable de vérifier 600 conteneurs par heure



Un nouveau scanner est en cours d'installation au port autonome de Lomé. Il va améliorer la qualité des contrôles des marchandises et permettra aux douanes togolaises de traiter plus de 600 conteneurs par heure, indiquent les premiers responsables de l'Office togolais des recettes (OTR).

« Nous avons dans le cadre des contrôles non-intrusifs, obtenu un scanner de dernière génération au niveau de Lomé Container Terminal (LCT). Ce scanner offre la possibilité de scanner 600 conteneurs par heure. Actuellement, il faut dire que la crise sanitaire que nous subissons a impacté un peu la mise en place de cet outil très performant... », a laissé entendre le Chef division des opérations douanières Lomé-Port, Piguendelewe AKAYA au cours d'un webinaire organisé par l'OTR.

Cette machine une fois installée, a-t-il poursuivi, permettra aux agents de l'OTR de vérifier la conformité des contenus par rapport aux déclarations soumises par les opérateurs économiques et de s'assurer que

les chargements ne dissimulent pas des produits prohibés (drogue ou armes).

Toujours sur le plan de la sécurité, l'OTR envisage d'introduire dans ses réformes, un système d'interconnexion de tous les acteurs de la chaîne de contrôle.

« Le PND interpelle tous les acteurs de la plateforme portuaire surtout quand on veut parler de l'axe 1 de ce plan. Alors nous travaillons pour que tous les acteurs s'impliquent activement et que le système puisse être interconnecté. Aujourd'hui, nous avons l'ambition d'impliquer d'avantage le service phytosanitaire, les vétérinaires, l'unité mixte de contrôle des conteneurs, la direction des pharmacies, les ministères, de la Défense, du Commerce, des Mines, des Transports, de l'Environnement et la Chambre de commerce et d'industrie, pour que nous puissions mener des actions communes en vue de rendre le port plus compétitif », a précisé le Chef division des opérations douanières Lomé-Port.

*Afrepress.info*

## Affaire de falsification de test Covid-19

### Une personne arrêtée, les complices activement recherchés

Une personne testée positive au coronavirus a trouvé des moyens pour falsifier le résultat. Pour réussir son coup, elle s'est appuyée sur un agent de santé officiant dans une clinique privée à Lomé.



D'après Professeur Djibril Mohaman, c'est une personne testée positive qui est devenue injoignable via son téléphone. Elle s'est mise par la suite en complicité avec un agent de santé dans une clinique privée de la capitale pour falsifier son résultat.

« La personne a vu une clinique et s'est confiée à une personne qui est censée faire les prélèvements pour envoyer à l'Institut national d'hygiène (INH). Cet agent a fait le prélèvement à un autre individu mais en marquant le nom de la personne positive. Arrivé à l'INH, on teste et on voit que c'est le même nom.

Ici, on teste et c'est négatif et le même nom qu'on cherchait hier est positif », a expliqué Prof. Col. Djibril Mohaman.

Cette personne testée positive, poursuit le patron de la Cellule nationale de gestion de riposte contre la Covid-19, a tenté de quitter le pays via l'aéroport et s'est fait arrêter au département de laboratoire.

Actuellement, conclut Djibril Mohaman, deux autres personnes impliquées dans le dossier dont l'agent de santé sont recherchés.

*Togotopnews.com*  
NB : titre modifié

## Coronavirus

### L'Afrique pourrait perdre près de 400 milliards de dollars de PIB en 2020 et 2021, alerte la BAD

Les travaux de la 55ème Assemblée annuelle de la Banque africaine de développement (BAD) et de la 46ème réunion du Conseil des gouverneurs du Fonds africain de développement (FAD), ont débuté mercredi 26 août 2020 à Abidjan, a appris l'Agence de presse Afreepress.

Au cours de cette rencontre, le président de la BAD, Akinwumi Adesina a présenté les prévisions financières de l'année du continent dans ce contexte de crise sanitaire liée au coronavirus.

Celui-ci a annoncé que l'Afrique pourrait perdre au moins 173,1 milliards de dollars de PIB en 2020 et 236,7 milliards de dollars en 2021 en raison de la pandémie.

M. Akinwumi Adesina va plus loin et déclare : « À cause de la pandémie, l'Afrique a perdu plus d'une décennie des gains réalisés en matière de croissance économique ».

Pour amortir le "choc d'une récession, l'économiste nigérian appelle les décideurs de chaque pays à renforcer



davantage les politiques nationales économiques, en misant surtout sur les secteurs clés de développement.

« La reprise sera longue et difficile pour l'Afrique. Nous devons maintenant aider le continent à se relever, avec audace, mais aussi avec intelligence, en accordant une plus grande attention à une croissance de qualité : la

santé, le climat et l'environnement », a-t-il déclaré.

Il faut rappeler que dès le début du coronavirus en Afrique, la BAD a réagi rapidement, par une série de mesures, pour soutenir et accompagner ses pays membres. Ainsi, la Facilité de réponse au Covid 19, dotée d'un montant de dix (10) milliards de dollars, a été lancée. *Afrepress.info*

## Société

### Djibril Mohaman : «toute personne qui cherchera à manipuler, sera condamnée»

Le ton du patron de la Coordination nationale de gestion de la riposte contre la Covid-19 (CNGR) a changé. Prof. colonel Djibril Mohaman a prévenu qu'aucune pitié ne sera réservée à toute personne, quelle qu'elle soit, qui cherchera à manipuler les résultats des tests de dépistage à la Covid-19.

C'est en tout cas le traitement qui semble être réservé à la toute première affaire de manipulation du résultat du test de dépistage à la Covid-19. Outre la personne testée positive mais qui a soudoyé pour avoir un faux test, 2 personnes sont arrêtées. Il s'agit d'un agent de santé, d'une secrétaire, tous 2 travaillant dans une clinique privée. Le directeur de la clinique, selon nos informations, serait en fuite.

« Toute personne qui cherchera à manipuler, sera condamnée. Les enquêtes ont montré qu'il y a eu une manipulation et ces personnes qui ont participé à cette manipulation sont actuellement au niveau du commissariat et seront déferées devant le juge pour être jugées et condamnées », a-t-il déclaré mercredi.

La personne positive quant à elle, est admise au centre de soin et répondra de ses actes, une fois à la sortie des soins.



Pour le Coordinateur national de la CNGR, cette manipulation du test est une atteinte à la santé publique. Le médecin colonel a rappelé que c'est pour éviter ce genre de situation qu'une seule institution est habilitée à donner les certificats de positivité ou de négativité. Il s'agit de l'Institut national d'hygiène (INH).

L'occasion a été saisie par la CNGR pour passer un message aussi bien au personnel médical qu'à la population togolaise.

« Nous disons au personnel médical de ne pas céder à des pressions,

quelle qu'elle soit ou à des influences de certaines personnes qui veulent tricher dans ce domaine », a lancé le médecin.

A la population, il tenu à rassurer de la fiabilité des résultats, du professionnalisme et de l'engagement du personnel médical.

Il aussi fit savoir que la levée progressive et méthodique des mesures restrictives ne signifie pas que la maladie est terminée. « Le virus est toujours là, nous devons continuer à respecter les mesures barrières dans toutes les situations et dans tous les secteurs », a-t-il ajouté.

Globalactu.com

## Santé

### Grogne des agents du CHU Campus après la contamination d'un médecin



Le personnel soignant du CHU Campus n'est pas du tout content de l'administration de cet hôpital. Le personnel soignant dénonce les moyens mis à sa disposition pour prendre en charge les cas suspects du coronavirus.

Ce jeudi 27 août 2020, ces agents ont exprimé leur ras-le-bol à travers un mouvement de protestation.

Selon les informations rapportées par radio Oreole, le résultat positif au Covid-19 d'un agent de santé de ce centre tenu secret depuis mercredi 26 août 2020, a été à l'origine de ce mouvement. Les agents sont en colère et disent qu'ils n'ont pas été informés de la situation alors qu'ils sont eux aussi exposés.

« Il y a eu un agent qui a été infecté, ce qui signifie que tout le personnel devrait être mis en quarantaine ou pris en charge. Mais il s'est fait que l'information n'était pas arrivée au personnel. N'ayant appris la

nouvelle que ce matin, les agents sont sortis spontanément pour manifester leur mécontentement sur la gestion qui est faite de ce cas », a indiqué Éric Essohanam Hainga, Délégué du personnel au CHU Campus de Lomé.

Ces agents exigent des autorités, du matériel approprié ainsi qu'un cadre adéquat pour la prise en charge des cas suspects et des cas confirmés.

« On nous demande juste de porter des gants et des masques (un seul par jour). Il nous faut le même matériel de protection utilisé pour la prise en charge des cas confirmés au covid-19 », a lancé un protestataire qui affirme par ailleurs que les cas suspects sont mis ensemble avec les cas confirmés dans les mêmes cabines.

Il faut noter que les récents chiffres (65 agents infectés) montrent le niveau de contamination dans les hôpitaux du Togo.

afreepress

## Réparation communautaire

### Le HCRRUN tient sa promesse à Djéréhouyé et à Bocco

Le Haut-commissariat à la réconciliation et au renforcement de l'unité nationale (HCRRUN) a procédé ce mercredi 26 août 2020 à la réception de trois (3) lots de travaux de réhabilitation et de construction de bâtiments scolaires à Djéréhouyé et à Bocco (préfecture de l'Ogou).

Ces travaux qui s'inscrivent dans le cadre de la mise en œuvre des réparations communautaires et collectives préconisées par la recommandation N° 54 de la CVJR, ont consisté à la construction, l'extension et à la réhabilitation de bâtiments scolaires ainsi qu'à la réhabilitation de bâtiments d'habitation.

En effet, les conflits intercommunautaires de Djéréhouyé intervenus en 2015, n'entrent pas directement dans le mandat du HCRRUN mais ont été confiés spécialement au HCRRUN par le Chef de l'Etat. L'institution en a donc fait un projet pilote dans le cadre de la mise en œuvre des réparations communautaires et collectives.

« La remise ce jour de ces ouvrages est l'aboutissement de la mise en œuvre de la recommandation N54 de la CVJR à la différence que Djéréhouyé constitue une exception. Djéréhouyé ne fait pas partie des communautés élues au Programme de réparation élaborée par la CVJR et mise en œuvre par le HCRRUN. L'histoire des réparations que vous voyez est intimement liée à l'évolution de ce village depuis 2005, année au cours de laquelle l'harmonie qui régnait entre les Kabyè-Losso et les Houdou ont été ébranlés par des violences dont il est inutile de rappeler les origines », a



expliqué Dr Wiyao Evalo, Premier rapporteur du HCRRUN.

Pour sa part, la présidente du HCRRUN, Awa Nana-Daboya, a expliqué que ce sont les populations qui ont décidé, eu égard des troubles qu'elles ont connus, l'action à poser afin qu'elle soit fédératrice et conciliante. « Dans une école on ne sait qui est Kabyè, Ewe ou Kotokoli », a-t-elle affirmé.

Awa Nana-Daboya a donc invité les bénéficiaires à faire bon usage de ces ouvrages, symbole du pardon. « Que ces infrastructures servent de ciment pour le pardon, l'acceptation des différences, valeurs indispensables au vivre ensemble et au renforcement de l'unité entre les composantes sociales qui vivent dans notre cher pays », a indiqué la présidente du HCRRUN.

Les bénéficiaires ont ainsi,

répondu favorablement à la présidente du HCRRUN en promettant de bien entretenir ces ouvrages. « Le visage de notre école a échangé par cette réhabilitation et nous promettons de bien conserver ce nouveau visage de notre école pour les générations futures », a affirmé le représentant des élèves de Djéréhouyé.

D'un montant total de trente millions (30.000.000) F CFA, ces travaux ont été exécutés par la société Entreprise de Construction Appliquée (ECA) avec des ouvriers et manœuvres recruté au sein des communautés locales.

Les réparations communautaires et collectives sont axées sur les groupes sociaux, les agglomérations, les villages ou les collectivités entières qui ont été victimes des violences à caractère politique commis au Togo entre 1958 à 2005.

Togotopnews.com

## Diplomatie

### L'au revoir de la cheffe de l'UE à la présidente Yawa Tsègan



Cristina Martins Barreira, cheffe de la délégation de l'Union européenne (UE) au Togo a eu jeudi un dernier entretien avec la présidente de l'Assemblée nationale, Yawa Tsègan, avant son départ fin août du pays. Après un tour d'horizon de la collaboration entre l'UE et le Parlement togolais qu'elle souhaite voir se renforcer avec son successeur, Martins Barreira dit quitter le Togo avec de bons souvenirs.

« Je suis venue dire au revoir à la Présidente de l'Assemblée nationale. Nous avons discuté de mon bilan et de l'élection de madame la Présidente de

l'Assemblée. La collaboration avec l'Assemblée nationale a été très fructueuse, je crois qu'on a développé de bonnes relations », a-t-elle déclaré aux médias à sa sortie.

Estimant que son successeur poursuivra dans ses pas, Cristina Martins Barreira a laissé entendre qu'elle gardera de « bons souvenirs du Togo ». « Ce que je retiens est surtout le côté professionnel. Je pense que nous avons pu avoir avec le Togo d'excellentes relations et ça a vraiment facilité mon travail », a-t-elle souligné.

24heureinfo.com

## Crise au Mali

# Des organisations de la société civile du Togo dénoncent les sanctions prises contre le peuple malien et crachent leur vérité à la CEDEAO

La CEDEAO joue sa crédibilité et sa survie au Mali, en Guinée Conakry, en Côte d'Ivoire et au Togo. C'est ce que pensent douze (12) mouvements et associations de la société civile du Togo, qui accusent la conférence des chefs d'État de la Communauté Economique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) de manquer à son engagement vis-à-vis des peuples, conformément à sa vision 2020.

Dans une lettre ouverte adressée le 26 août dernier au Président en exercice de la CEDEAO, Muhammadu Buhari, les responsables des organisations et mouvements que sont : l'Association de lutte contre l'Analphabétisme et pour le développement Social (ALCADES), Amis des Populations Vulnérables du Togo (APVT), l'Association des Victimes de la Torture au Togo (ASVITTO), Galaxie Citoyenne pour la République (GCD), Groupe des Leaders d'Opinion à la base (GLOB), Flambeau Du Peuple (FDP), Fédération des Jeunes Démocratiques (FJD), Ligue Togolaise des Droits de l'Homme (LTDH), Mouvement Conscience Mandela (MCM); Mouvement pour la Justice Sociale (MJS), Synergie des Élèves et Étudiants du Togo (SEET), Union des



Jeunes pour le Développement à la Base (UJDEB-TOGO), ont exprimé leur préoccupation sur la situation qui prévaut au Mali.

Pour ces organisations, si rien fait, la crise au Mali risque de jeter un discrédit sur l'institution et sur sa mission de gestion des crises notamment, la prévention et la résolution des conflits dans la sous-région.

Elles dénoncent par ailleurs,

les sanctions infligées au Mali par la CEDEAO le 20 août 2020 après la prise du pouvoir par les militaires (putschistes).

Les signataires de cette lettre n'ont pas manqué de faire remarquer à l'instance suprême de la CEDEAO que sa démarche « constante et habituelle qui consiste à opposer l'ordre constitutionnel au droit naturel des peuples à résister contre l'oppression et la tyrannie paraît désormais vétuste et

surannée ».

« Dans la situation du Mali, la CEDEAO a été bien informée de toute la faille du système politique, administratif et de gouvernance qu'il y avait sous Monsieur IBK... Aucune disposition ne permet à la CEDEAO de prendre des sanctions contre les peuples... parce que les peuples sont souverains. En revanche, la CEDEAO a à l'article 45 de son protocole additionnel, la possibilité de sanctionner les

gouvernements qui n'arrivent pas à faire la bonne gouvernance », ont-ils écrit.

Pour ces mouvements et organisations, c'est parce que la CEDEAO a refusé, « pour complaisance à certains chefs d'État », de mettre en œuvre sa vision 2020 que la sous-région ouest-africaine est en proie à des crises. Ils ont invité l'institution à plutôt « endiguer » à la racine, les causes des crises sociopolitiques (modification de la constitution au profit du président au pouvoir, la mauvaise gouvernance etc.). « Le passage de la CEDEAO des États à une CEDEAO des peuples exige la mise en œuvre des ressources de la région, la paix et la sécurité, la gouvernance etc. », précisent les responsables des organisations de la société civile.

Pour finir, ces différents mouvements et organisations demandent à la CEDEAO de se saisir « réellement et objectivement », encore qu'il soit temps et ce, conformément à sa vision 2020, de la situation de la Guinée Conakry, de la Côte d'Ivoire, et du Togo, avant qu'il ne soit trop tard comme au Mali.

Afrepress.info

## BAD

# Adesina Akinwumi rempile pour un second mandat

Adesina Akinwumi vient d'être réélu à l'unanimité, pour un deuxième mandat de 5 ans, à la tête de la Banque africaine de développement (BAD).

L'institution multilatérale panafricaine, en assemblée générale annuelle (virtuelle) cette semaine, vient de faire tomber l'information, à la suite de la réunion du Conseil d'administration des Gouverneurs de la Banque.

### A l'unanimité

L'économiste du développement repart donc pour un mandat, après ce qui apparaît presque comme un véritable plébiscite, avec 100% des voix.

« Je suis profondément reconnaissant de la confiance collective, de la forte confiance et du soutien de nos actionnaires qui m'ont élu pour un second mandat à la présidence. Il s'agit d'un nouvel appel à un service désintéressé pour l'Afrique et la Banque africaine de développement, auquel je me consacrerai avec passion », a déclaré cet ancien ministre nigérian de l'agriculture.

La BAD ne manque pas de relever les quelques hauts du Groupe, sous le leadership de cet économiste, dont le mandat aura été marqué par les « High 5 », son méga-programme basé sur cinq priorités de développement pour le Continent : l'Éclairer ; le Nourrir ; l'Industrialiser ; l'Intégrer ; et Améliorer la qualité de vie des populations en Afrique.

Sur la période « la Banque a obtenu des résultats qui ont eu un impact sur la vie de 335 millions d'Africains, dont 18 millions de personnes ont eu accès à l'électricité ; 141 millions de personnes ont bénéficié de technologies agricoles améliorées pour la sécurité alimentaire ; 15 millions de personnes bénéficiant d'un accès aux financements provenant d'investissements privés ; 101 millions de personnes ont eu accès à des transports améliorés ; et 60 millions de personnes ont eu accès à l'eau et à l'assainissement. », applaudit ainsi le



communiqué sanctionnant sa réélection.

L'institution aura également réussi à maintenir sa note AAA, vis-à-vis de toutes les grandes agences de notation mondiales, pendant cinq années consécutives.

Le patron du groupe basé à Abidjan s'en sortait donc avec un gros capital sympathie, l'un dans l'autre, sur le continent.

### Tempête dans les coulisses

Ceci étant, les mois précédents ces assises virtuelles n'auront cependant pas été de tout repos pour le président réélu. Il a dû faire face aux remous causés par une affaire de lanceurs d'alerte au sein de l'institution, critiquant sa gestion.

Si le nigérian a été d'abord blanchi par un audit interne, les États-Unis, principal actionnaire non-régional, ne lâcheront cependant pas l'affaire, en demandant un deuxième avis indépendant. Le Comité d'experts formé (avec à sa tête,

l'ancienne présidente irlandaise Mary Robinson) livrera son verdict : Adesina ressort blanc comme neige.

L'épisode aura néanmoins réussi à souder les africains derrière lui, après ce qui sera apparu pour beaucoup, comme de l'ingérence étrangère.

De plus, très récemment, à quelques jours des assises, le Nigéria, son pays d'origine et principal actionnaire de l'institution de développement, a doublé ses participations dans la Banque, renforçant ainsi très significativement son poids au sein à la table des discussions.

Pour rappel, la BAD est la première institution de financement du développement en Afrique, elle compte 54 pays membres régionaux, et 27 pays membres non-régionaux.

En tant que président nouvellement réélu, le Dr Adesina débutera son nouveau mandat le 1er septembre 2020.

Togofirst.com

## Togo Digital Awards

# L'initiative qui promeut l'excellence dans le numérique



Dorénavant, le travail bien fait dans le secteur numérique sera couronné par le prix « Togo Digital Awards ». Une initiative qui promeut, la créativité et l'innovation dans le numérique en vue de booster le développement du Togo.

Avec une contribution sans cesse croissante, le numérique et les innovations qui vont avec, deviennent incontournables dans le développement de tout pays.

Pour booster la créativité et l'innovation en vue d'accompagner le développement du secteur au Togo, il est initié par Guillaume Djondo, CEO de Quod Digital et Samuel Attikossie, CEO d'AS& Partners, le « Togo Digital Awards », qui se veut une reconnaissance du travail bien fait dans le domaine numérique.

La participation pour cette première édition gratuitement ouverte à tout citoyen togolais, se fait via le [www.togodigitalawards.tg](http://www.togodigitalawards.tg)

Selon les initiateurs, cette première édition couronnera les différents acteurs de la sphère numérique dans les domaines variés tels que la performance, la créativité et l'innovation, la création de contenu numérique, la publicité et le marketing, les médias mobiles, le développement d'applications, les réseaux

sociaux, le web design pour ne citer que ces domaines.

En ce qui concerne les récompenses, les trois (3) premiers de chaque catégorie seront primés.

Le premier prix dans chaque catégorie sera constitué d'un trophée, d'un ordinateur portable, d'un web camera, d'un nom de domaine, d'un hébergement, d'un compte start-up d'une valeur de 300.000, d'une couverture assurance maladie et bien d'autres lots.

Ceux qui viendront en deuxième position, devront repartir avec un trophée, un drone, un nom de domaine, un compte de 100.000, une assurance maladie et bénéficier d'un accompagnement personnalisé de la CNSS et de l'OTR.

En ce qui concerne le troisième prix, dénommé « Coup de cœur des internautes », il sera composé d'un trophée, d'un smartphone, d'un nom de domaine et d'hébergement en plus d'autres avantages.

Notons que la phase de présélection débute du 15 septembre au 30 octobre. Et pour des informations complémentaires contactez le (+228) 90450568.

Gapola.net

## Côte d'Ivoire

### Didier Drogba écarté de la course à la présidence de la FIF

Énième rebondissement dans la course à la présidence de la Fédération ivoirienne de football : la candidature de Didier Drogba a été rejetée par la commission électorale, ce jeudi 27 août.

Décidément, la candidature de Didier Drogba à la présidence de la Fédération ivoirienne de football est digne d'un « soap opera ». Dernier épisode : la commission électorale de la Fédération ivoirienne de football (FIF) a annoncé, ce jeudi 27 août, qu'elle invalidait la candidature de l'ancien attaquant de Chelsea ainsi que celle de Paul Koffi Kouadio.

#### Une candidature qui a fait couler beaucoup d'encre

Les parrainages présentés par Didier Drogba ont été en partie rejetés. Celui reçu de l'Africa Sport d'Abidjan, au titre des clubs de Division 1, et celui obtenu de l'AMAF-CI (arbitres) au titre des groupements d'intérêt sont irrecevables, selon la commission.

Le dossier de Drogba avait initialement été validé le 9 août, sans que la décision ne soit notifiée aux candidats, ce qui avait poussé la FIF à suspendre la commission et le processus électoral. Rétablie par la Fifa, la commission a ensuite repris ses travaux sans son président René Diby, qui a claqué la porte. L'ancien ministre des Sports aurait refusé la tenue d'un nouveau vote au sein de la commission pour désigner les candidats déjà validés.

Yacine Idriss Diallo, ancien troisième vice-président de la FIF et l'actuel vice-président de la Fédération et président de la Ligue Sory Diabaté ont vu leurs candidatures acceptées pour succéder à Augustin Sidy Diallo.

#### Nouveau coup dur pour l'ancien capitaine des Éléphants

L'ancien joueur de Marseille



promettait de contribuer à la renaissance de ce sport roi en Côte d'Ivoire qui, selon lui, « va mal ». Il avait, dès le départ, le soutien de Yaya Touré.

L'ancien capitaine des Éléphants ivoiriens avait déjà subi un coup dur mi-juillet, lorsque l'Association des footballeurs ivoiriens (AFI) avait refusé de le parrainer, mais il avait réussi à obtenir huit parrainages et le soutien d'un des cinq groupements d'intérêt nécessaires pour postuler à l'élection.

« Ce n'est pas tant être président de la FIF qui m'intéresse, mais c'est la mission qui lie cette fonction », avait-il affirmé devant une foule nombreuse au moment du

dépôt dossier. « Notre football va mal [...] nous nous engageons à contribuer à la renaissance du football ivoirien », avait poursuivi l'ancien international, retraité des terrains depuis fin 2018. Ajoutant : « Je suis de retour et déterminé à apporter ma pierre à l'édifice, au renouveau et au développement du football ivoirien. Il est très important pour moi de rendre au football ivoirien tout ce qu'il m'a donné. »

Didier Drogba dispose de cinq jours pour faire appel de cette décision. Cette élection, en forme d'imbroglio avec des luttes intestines incessantes, est devenue un véritable feuilleton depuis le mois de juin. La suite au prochain épisode... **Rfi.fr**

## Mali

### L'ancien président IBK libéré par la junte

L'ancien président malien, arrêté le 18 août dernier par les putschistes, a été libéré ce jeudi, ont annoncé les militaires. Au même moment, on a appris que son fils, Karim, avait réussi à quitter le pays.

Le Comité national pour le salut du peuple, mis en place par les militaires pour diriger le pays, « informe l'opinion publique nationale et internationale que l'ex-président Ibrahim Boubacar Keïta a été libéré et se trouve actuellement à sa résidence », a annoncé le CNSP sur Facebook.

Un membre de sa famille a indiqué, sous couvert de l'anonymat, que IBK était rentré dans la nuit dans sa résidence du quartier de Sebenikoro. Il a pu descendre tout seul de son véhicule. La garde, dans sa résidence privée, a elle été changée.

D'après nos informations, la junte devrait bientôt donner plus d'information sur ce transfert de IBK de Kati à Bamako, et préciser si l'ancien chef de l'État est véritablement libre de tous ses mouvements.

Une certitude en revanche : il peut recevoir. Des témoins ont vu le représentant de la Minusma au Mali, Mahamat Saleh Annadif, sortir de chez lui. Il était accompagné de Guillaume Ngefa, chef de la division des droits de l'homme de la mission onusienne.

#### Karim Keïta en Côte d'Ivoire

Par ailleurs, on a appris ce jeudi également que le fils de l'ex-président, Karim Keïta, était parvenu à quitter le Mali pour se rendre en Côte d'Ivoire, afin d'y rejoindre sa famille. L'information a été confirmée par une source proche de la famille et par des sources sécuritaires.

Le 18 août, jour du coup d'État, Karim Keïta passe un moment au domicile familial. Son domicile privé, situé non loin du domaine familial, est ensuite attaqué et saccagé. Il décide alors de quitter discrètement la maison de son père.

D'après nos informations, il trouve,



dans un premier temps, refuge à Bamako, dans une ambassade d'un pays voisin du Mali. Il y organise lui-même son départ nuitamment par la route. Il est assis à l'arrière d'un véhicule pendant plusieurs heures de route. Il ne trouve pas de forces de l'ordre sur son chemin jusqu'à la frontière qu'il traverse.

Karim Keïta, 41 ans, est un homme politique malien et un homme d'affaires. Il est membre de l'Assemblée nationale depuis 2013. Il a, au Mali, un club de soutien qu'il entretient mais il a aussi de nombreux adversaires incontournables dans la vie politique et économique du Mali.

Ces dernières semaines, avant le coup d'État, il se tenait un peu en retrait après avoir démissionné lui-même de la présidence de la commission de la Défense d'Assemblée nationale.

**Rfi.fr**



**Togocel  
Togotelecom**

## ELLE EST DE RETOUR POUR VOTRE BONHEUR !

**PROMO  
AIRFIBER MOBILE**

# 60 Go

à **15 000 FCFA**

**\*919\*10\*3#**

Promo du 07 au 16 Août Airfiber Mobile 60 Go à 15000F valable 30 jours. Solde au \*919\*8\*2#



**PROMO PROLONGÉE  
JUSQU'AU 05 SEPT**





Mesures fiscales et douanières prises par le gouvernement pour accompagner les entreprises dans le cadre de la lutte contre la pandémie du Coronavirus

#CQFS

Pour les entreprises individuelles, les transporteurs routiers, les artisans et assimilés relevant de la TPU, une **réduction de 50% sur le deuxième acompte de la TPU** prévu à l'article 57 du LPF est accordée.



Mesures fiscales et douanières prises par le gouvernement pour accompagner les entreprises dans le cadre de la lutte contre la pandémie du Coronavirus

#CQFS

Pour l'atteinte des objectifs fixés par le PND, le **matériel agricole** est **exonéré de la Taxe sur la Valeur Ajoutée (TVA)**.  
L'objectif visé est d'alléger les coûts d'acquisition des équipements de production agricole indispensables pour une agriculture mécanisée.



Office Togolais des Recettes - OTR

# FORUM ANNONCE



## TOGOCOM ÉTEND SA COUVERTURE RÉSEAU MOBILE AU TOGO



# +100

## NOUVELLES ANTENNES DÉJÀ DÉPLOYÉES

- ADÉTIKOPÉ-KLADJÉMÉ
- ADOUGBÉLAN
- AGOTIGOMÉ
- AHOMA
- AKPOSSOU
- ALAOUSSO
- ALINKA 2
- ANÉHO-YÉSUVITO
- ANIÉ-KABLÉKOPÉ
- ANIÉ-LOSSOKOMÉ
- AOU-MONO
- ATALO
- ATIKOLOÉ
- BASSAN-KOPÉ
- BIDJANDÉ
- BOCCO
- BONANGANA
- CINKASSÉ-TOTAL
- DALINKO
- DANTCHO
- DANYI-DZOGBÉGAN
- DANYI-KONTA
- DJADOUKOPÉ
- DJAGBLÉ-AGODOMÉ
- DJARKPANGA-PRÉFECTURE
- DJÉKLOÉ
- DJIYÉGA
- DZÉYIBO
- DZOGBÉKPÉMÉ
- ÉDIWLOU
- ÉHOUI
- ÉKÉTO-ÉLAVAGNON
- GAOUGBLÉ
- GAPÉ-ATCHANVÉ
- GATI-AGODOU
- GBANTCHAL
- GBOTO-KOSSIDAMÉ
- GOULBI

- HAVÉ
- ITOKOUBÉ
- KADJAFÉ
- KADOGOU
- KARA-BOSCO
- KARA-CHAMINADE
- KARA-SOS
- KARA-TCHINTCHINDA
- KAVÉ
- KITANGOULI
- KOLO-MÉSSIWOBE
- KOUBOUABOU
- KOUDZRAGAN
- KOUGNOHOU-DJOKOUMÉ
- KOUNTOUARÉ
- KOURIENTRÉ
- KOUTCHITCHÉOU
- KPALIMÉ-HÔTEL
- KPÉKPÉTA
- KPÉTAB
- KPÉTCHIHOUÉ
- KPÉTSOU
- LABARKOUTA
- LAKIYÉKOU
- LAMBOUNDI
- LANKUI
- LA PAIX
- LÉDIYO
- MANDOURI 2
- MATÉKPÉ-ABADJÉNÉ
- ATIÉGOU 3
- NAMPOCH
- NASSIKOU
- NATARÉ
- NATIGOU
- NATIPONI
- NGAMBI
- NIAMTOUGOU-KANTAMBOLI

- NOTSÉ
- NOTSÉ-NAOLO
- OFOUNAGBO
- OGARO
- OGOOU-AKODÉSSÉWA
- OLIGO
- OLOUTOKOU
- PAGALA-VILLAGE
- PAGOUDA-KAGNISSI
- PAYOKA
- SAMAI 2
- SÉGBÉ-VIÉTÉ
- SIYIMÉ
- SOGBOHOÉ
- SOKODÉ-KPANGALAM
- SOTOUBOUA-SONDÉ
- TAMBONGA
- TCHAGRI-TCHAKPA
- TCHAPOSSI
- TCHÉKOUNI-KOPÉ
- TCHÉKPO-DÉVE
- TCHIMBÉRI
- TCHINMUL
- TCHOGOUMA
- TCHORÉ
- TOBOSSÉ
- TOHOUN-DOUANE
- TOKO
- TONTONDI
- TSAVANYA
- TSÉVIÉ-TÉKANYI
- VHÉ
- VOATTIVÉ
- WOGBA
- ZAFI
- ZÉGLÉ



TOGOCOM CHANGE POUR VOUS

@togocom.tg

@togocom\_tg

Service Client : 888 | 119

togocom.tg

togocel.tg

togotelecom.tg

7 jours / 7 de 7h à 21h

### Groupe Forum Presse (GFP)

#### Directeur Général chargé de la Publication

Jean-Baptiste K. D. DZILAN

(alias Dimas DZIKODO)

B.P. 81 129 Lomé-TOGO

Siège : Ancien Immeuble Air Burkina Tokoin Wuiti

Tél 22 61 14 72 / 93 53 54 55 Fax 22-22-09-51

E-mail : forumquotidien@gmail.com

Récépissé n°200/15/05/03/HAAC

Directeur de Rédaction

#### Comité de Rédaction

Ayi ATAYI

Kiwi AMEGAH-WOVOE

Michel AKOETE

#### Infographie

ALLYN EKOUÉ MOBALI

Directeur Commercial : Norbert APETOH

Technicien Informatique: Mobali E. ALLYN

Imprimerie SDR (22 22 06 49)

Tirage : 5000 exemplaires